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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA DO DEPARTAMENTO DE 1 

ODONTOLOGIA RESTAURADORA DA FACULDADE DE ODONTOLOGIA 2 

DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS, REALIZADA EM 04 3 

DE JUNHO DE 2020. 4 

PAUTA: 5 

 6 

1. Homologação de atos aprovados “ad-referendum” no período de 11 de  7 

março até 03 de junho de 2020. 8 

2. Outros assuntos: 9 

 10 

Aos quatro dias do mês de junho de 2020, às 08h, on line, pela plataforma 11 

Zoom, foi realizada a reunião ordinária da Câmara do Departamento de 12 

Odontologia Restauradora, sob a Presidência da Chefe do Departamento: 13 

Profa. Maria Elisa Souza e Silva; a Subchefe do Departamento, Profa. Ana 14 

Cecília Diniz Viana tendo comparecido os demais membros: Representante 15 

dos Professores Titulares: Cláudia Silami de Magalhães. 16 

Representantes de todas as Classes de Professores do ODR, salvo a 17 

Classe de Professor Titular: Prof. Alexandre Fortes Drummond; Profa. Patrícia 18 

Valente Araújo, Profa. Carolina Nemésio de Barros Pereira, Profa. Cláudia 19 

Lopes Brilhante Bhering, Prof. Herbert Haueisen Sander, Prof. José Augusto 20 

César Discacciati; Profa. Maria Luiza de Moraes Oliveira. Participaram como 21 

convidados os Profs. Walison Arthuso Vasconcellos, Rodrigo Hermont 22 

Cançado, a representante dos Técnicos Administrativos em Educação, 23 

Helena Maria de Deus Castro. Justificar ausência os docentes Eduardo Lemos 24 

de Souza e Lia Silva de Castilho. Não compareceram as representantes do 25 

Corpo Discente. ABERTURA DA SESSÃO: Verificada a existência efetiva de 26 

“quórum”, a Senhora Presidente declarou aberta a Sessão e agradeceu à 27 

Profa. Leniana Santos Neves pela gentileza de ceder o espaço virtual para a 28 

realização da reunião. Na sequência, passou aos itens da pauta.  PAUTA: 29 

ITEM I - Homologação de atos aprovados “ad referendum” no período 30 

de 10 de março de 2020 a 04 de junho de 2020. Colocados em votação 31 

pela Presidente da Câmara, todos os atos aprovados ad referendum foram 32 

homologados por unanimidade, conforme a seguir: 1.1 Solicitação da profa. 33 

Francine Benetti para realização futura do projeto de pesquisa “Influência da 34 

diabetes mellitus na regeneração do tecido pulpar utilizando scaffold injetável 35 

experimental modificado com biovidro”, sob sua coordenação. 1.2 Solicitação 36 

de interesse da profa. Carolina Bosso André para submissão de proposta de 37 

projeto de pesquisa ao Programa L’Oréal-UNESCO-ABC “Para Mulheres na 38 

Ciência”, intitulado “Incorporação de compostos que alteram a virulência do 39 

biofilme de Streptococcus mutans em materiais restauradores”, sob sua 40 

coordenação. 1.3 Aprovação ad  referendum do Projeto de Pesquisa “Estudo 41 

comparativo do processo de reparo entre o osso bovino liofilizado (Bio-Oss®) 42 

e a Biocerâmica bifásica sintética composta porhidroxiapatita e ß-fosfato de 43 
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tricálcio (HA:ß-TCP) na proporção 70:30% (OSS HP® Plenum®)”, de 44 

interesse do professor Marcus Vinícius Lucas Ferreira. 1.4 Solicitação de 45 

aprovação do Projeto de Pesquisa: “Análise da disposição da população em 46 

buscar tratamento odontológico frente a pandemia da COVID-19: um estudo 47 

por questionário” de Interesse da Profª. Francine Benetti. Relatora profa. Lia 48 

Silva de Castilho. 1.5. Solicitação de aprovação do projeto de Pesquisa: 49 

“Comportamento e perfil epidemiológico de ortodontistas brasileiros frente a 50 

pandemia de COVID-19” de interesse da Profa. Leniana Santos Neves. 51 

Relatora: Profa. Soraia Macari. 1.6 Programação de Férias, exercício 2020: 52 

11.1 Eduardo Lemos de Souza: 1ª Parcela 20 dias a partir de 02/07/2020; 2ª 53 

Parcela: 15 dias a partir de 15/12/2020. 1.7 aprovação e anuência dos 54 
setores coordenação de clínica, central de esterilização para a reoferta do 55 
projeto Clareamento Dental e a anuência para participação do professor 56 
Juvenil Alves Diniz neste Projeto. 1.8 Projeto de Pesquisa de interesse da 57 
Profa. Soraia Macari intitulado “Desenvolvimento de instrumento para avaliar 58 
a prática clínica dos ortodontistas no tratamento de mulheres gestantes, 59 
lactantes e na pós-menopausa”. 1.9 Anuência do ODR para o Prof. Luís 60 
Fernando Morgan ministrar aula on line para alunos da FAO-UNIBH no dia 61 
27/04/2020, de 16 às 18h. 1.10 Anuência do ODR para o Prof. Luís Fernando 62 
Morgan participar de atendimento Odontológico no Hospital Paulo de Tarso. 63 
1.11 Anuência do ODR para participação dos docentes Walison Arthuso 64 
Vasconcellos, Ricardo Rodrigues Vaz e Rômulo Hissa Ferreira no curso de 65 
Especialização em Implantodontia. Os docentes devem estar cientes de que a 66 
carga horária nesta atividade não incidirá sobre seus encargos didáticos 67 
regulares na Graduação.1.12 Projeto de Pesquisa “Perfil das urgências na clínica 68 
de Ortodontia da FAO-UFMG durante a pandemia do COVID-19”, de interesse da Profa. 69 
Leniana Santos Neves 1.13 Projeto de Pesquisa “Psicodinâmica e caracterização 70 
vocal dos estudantes de Odontologia.” De interesse da Profa. Soraia Macari. 71 
Relatora: Profa. Carolina Bosso André ITEM II: Outros assuntos: 2.1 72 
Aprovado o Projeto de Pesquisa intitulado: “Impacto da pandemia de COVID-73 
19 no tratamento de portadores de fissuras labiopalatinas em centros de 74 
reabilitação de anomalias craniofaciais do Brasil” de interesse da aluna de 75 
pós-graduação Raquel Souto Silva, sob orientação da Profa. Soraia Macari. 76 
Relator: Danilo Rocha Dias. 2.2 Ações Desenvolvidas pelo Departamento 77 
durante o período de suspensão de atividades presenciais à vista da 78 
incidência da pandemia causada pela COVID-19: A Presidente explicitou 79 
ao plenário a necessidade e importância de registrar as iniciativas 80 
implementadas por professores do Departamento durante este período de 81 
afastamento social visando interação entre os alunos e professores, bem 82 
como promover ações que permitem a continuidade de atividades 83 
acadêmicas. Foi ressaltada a criação do Instagram do Departamento, ação 84 
que já é um sucesso e oportunizou a troca de ideias sobre assuntos científicos 85 
e a convivência entre os grupos; lives; oferta de treinamento na plataforma 86 
Moodle (Profs. Patrícia Valente Araújo, Rogéli Tibúrcio Ribeiro da Cunha 87 
Peixoto e Hugo Henriques Alvim). 2.3 Proposta de implementação de Canal 88 
de discussão, via Plataforma Zoom, pelo grupo da Prótese Fixa. A ideia é que 89 
cada professor da área apresente um assunto em uma ordem lógica, sempre 90 
às quintas-feiras, às 19h. A proposta é que os professores da área 91 
apresentem assuntos diferentes das aulas teóricas destinadas à Graduação, 92 
ou seja os conteúdos discutidos no canal não substituem aulas. A proposta foi 93 
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objeto de consulta aos alunos pelo Colegiado e o percentual de respostas 94 
encaminhado foi muito expressivo, 97% do corpo discente. A atividade será 95 
restrita aos alunos de graduação da FAO, podendo ser expandida se houver 96 
condições de infraestrutura tecnológica. A proposta foi aprovada por 97 
unanimidade. 2.4 Comissões de Avaliação Final de Estágio Probatório: 98 
A Profa. Maria Elisa informou sobre a continuidade da tramitação do processo 99 
de avaliação de estágio probatório dos professores Isabella Faria da Cunha 100 
Peixoto, Luís Fernando Morgan dos Santos Alves, Marcus Vinícius Lucas 101 
Ferreira e Thaís Yumi Umeda Suzuki. Na reunião passada, foram 102 
apresentados e aprovados os nomes dos membros externos para a formação 103 
das comissões e que para a indicação dos membros internos o procedimento 104 
será o mesmo que vem sendo utilizado nos processos anteriores. Ela indicará 105 
os nomes conforme rodízio entre os professores do ODR, de modo a permitir 106 
que todos participem. 2.5 Solicitação apresentada pela Área de Ortodontia, 107 
conforme teor do ofício a seguir transcrito: “Belo Horizonte,  02 de junho de 108 
2020. Assunto:  Situação dos pacientes da área de ortodontia durante a 109 
pandemia da COVID-19. Ilustríssima senhora, Por meio deste ofício, 110 
gostaríamos de compartilhar a situação dos pacientes da área de ortodontia 111 
durante a pandemia da COVID-19. Em razão da decisão da universidade de 112 
suspensão das atividades acadêmicas, desde março de 2020 a assistência aos 113 
pacientes foi interrompida por prazo indeterminado. Como já estamos a mais 114 
de dois meses sem atendimento e sem previsão de retorno a curto prazo, 115 
gostaríamos de expressar nossa preocupação com os  possíveis problemas 116 
que podem ocorrer com nossos pacientes que estão fazendo uso de aparelhos 117 
ortodônticos sem supervisão. Na tabela anexa podemos ver que atendemos 118 
cerca de 550 pacientes por semana. Os pacientes da disciplina da graduação 119 
– Atenção integral a criança I (68 pacientes) foram atendidos, em sua grande 120 
maioria em novembro/2019 e apenas alguns na primeira semana de março.  121 
Já os pacientes do Curso de Aperfeiçoamento em ortodontia (30 pacientes) 122 
foram atendidos em novembro de 2019 e ainda não foram vistos em 2020. 123 
Os pacientes do Curso de Especialização em Ortodontia (127) foram 124 
atendidos, em sua maioria em 2020. Os pacientes dos Projetos de Extensão: 125 
NAN – Naso Alveolar Modelador, Pacientes portadores de fissura lábio 126 
palatais, Abordagem multidiciplinar da hipotonia orofaciale protrusão lingual 127 
de bebês portadores de Síndrome de Down, Atendimento ortodôntico a 128 
pacientes com traumatismos dentários,  e Núcleo especializado em 129 
atendimento ortodôntico e reabilitação orofacial foram atendidos até o início 130 
da quarentena. O tratamento dos respectivos pacientes estava em 131 
andamento e essa interrupção está gerando uma demanda por assistência 132 
emergencial, pois os aparelhos se quebram, soltam e machucam o paciente. 133 
Além disso, como é imprevisível a data de retorno às atividades normais, será 134 
necessário também o atendimento dos pacientes sem queixas, para decisão 135 
sobre manutenção do aparelho ou remoção dos mesmos, até que uma 136 
decisão definitiva possa ser tomada. Tudo isso porque a falta de assistência 137 
ortodôntica pode gerar grande impacto no resultado esperado, comprometer 138 
o tratamento previamente realizado e, inclusive, provocar outros danos 139 
irreparáveis como cárie, inflamação gengival, perda óssea e 140 
outros. Atualmente, estamos tentando manter contato com os pacientes, 141 
fazendo acompanhamento via telefone e Whatsapp, por meio de mensagens 142 
e de fotografias, mas achamos que seria importante acompanhar e 143 
supervisionar todos os pacientes que estão fazendo uso de algum tipo de 144 
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aparelho e em alguns casos realmente pode ser necessária a 145 
intervenção. Assim poderíamos orientar os pacientes e seus responsáveis 146 
para remover ou permanecer com o aparelho sem supervisão durante longos 147 
períodos.  Dado o contexto da pandemia, nossa sugestão é manter por um 148 
período de um mês infraestrutura adequada para que possamos assistir todos 149 
os pacientes de forma restrita, como dez pacientes por período, não gerando 150 
aglomeração nem um número grande de pessoas circulando na Faculdade. 151 
Tal atitude deve seguir de forma criteriosa, todas as recomendações de saúde 152 
pública, a fim de evitar a contaminação tanto dos professores e assistentes 153 
da clínica, quanto dos próprios pacientes. Desta forma, para que haja essa 154 
retomada dos atendimentos de forma responsável e segura, solicitamos 155 
orientações e providências da Chefia do Departamento, bem como da 156 
diretoria da FAO/UFMG. Atenciosamente, Assinam o ofício : Professor 157 
Alexandre Fortes Drummond; Professora Elizabeth Maria Bastos Lages; 158 
Professor Henrique Pretti”. Após a leitura do ofício, a Presidente da Câmara 159 
abriu a palavra ao plenário para encaminhamento. O Prof. Alexandre Fortes  160 
Drummond, coordenador da área de Ortodontia, explicou que tem havido 161 
demandas de pacientes e pais de pacientes com problemas devido ao longo 162 
período sem atendimento na clínica da FAO. Explicou ainda que, na medida 163 
do possível, algumas demandas são solucionadas por meio de orientações, 164 
via telefone, e WhatsApp com auxilio de fotos. Entretanto, há uma 165 
preocupação com os pacientes que chegam a mais de 500 em atendimento 166 
na Clínica de Ortodontia, e que estão em suspenso e sem perspectiva de 167 
atendimento. Assim, alguns professores estão dispostos a realizar 168 
atendimento presencial desde que haja condições de segurança para tal. A 169 
Profa. Patrícia Valente Araújo, coordenadora do Centro de Apoio, Seleção e 170 
Encaminhamento do Usuário/CASEU, pontuou que é louvável a preocupação 171 
com os pacientes, entretanto é preciso lembrar que estamos em uma unidade 172 
de ensino pertencente a uma Instituição Federal que, no momento, está sob 173 
a vigência da Portaria nº 1819 de março 2020, que proíbe o atendimento 174 
presencial para toda a Universidade. Não há como justificar este pedido, 175 
principalmente se for levado em conta o número de pacientes mencionado 176 
(530) pela área de Ortodontia, que não caracteriza urgência, é atendimento 177 
regular. Sem contar as outras áreas que também estão com pacientes na 178 
mesma situação. A Profa. Patrícia também mencionou o compromisso com os 179 
pacientes do convênio SUS e da PBH. O Prof. Walison lembrou que a 180 
Comissão de Biosegurança-COBIO está trabalhando na tentativa de 181 
proporcionar este atendimento que, se for aberto para uma determinada 182 
área, perde-se condições de negociar;  priorizar qualquer grupo de pacientes 183 
perde-se força. A Reitoria esta ciente da excepcionalidade do caso da 184 
Faculdade de Odontologia, não dá para quebrar o protocolo. A Presidente da 185 
Câmara então ressaltou os argumentos já mencionados anteriormente, como 186 
a necessidade do pedido seja compartilhado com a Congregação da FAO e 187 
Reitoria, caso a Câmara entenda que seja apropriado; o número de pacientes 188 
da área demandante é bastante expressivo o que, de fato, não caracteriza 189 
urgência; o fato de que a COBIO ainda não estabeleceu um protocolo 190 
adequado, e sequer existe recomendação em caráter emergencial, se fosse o 191 
caso. Ainda foram acrescentadas as dificuldades estruturais tais como falta de 192 
condições de materiais como EPI em número suficiente, local para esterilizar 193 
material, de mobilizar equipe de limpeza para realizar desinfecção, sem o 194 
devido treinamento, etc, além da proibição vigente pela Portaria nº1819, de 195 
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março de 2020. Na sequência,  houve um consenso sobre a impossibilidade 196 
do atendimento da demanda, embora todos tenham compartilhado a 197 
preocupação com os pacientes da área e de todos os pacientes da FAO. Ficou 198 
decidido que a senhora Presidente da Câmara redigirá a resposta à área de 199 
Ordodontia e encaminhará a todos o membros da Câmara para manifestação. 200 
A Profa. Ana Cecília Diniz Viana sugeriu que fosse feita também a sugestão à 201 
Diretoria para redação de um comunicado a ser publicado na página da FAO, 202 
informando a comunidade sobre a suspensão das atividades da Faculdade de 203 
Odontologia em função da pandemia do Coronavírus (COVID-19), bem como 204 
da proibição do atendimento presencial. A proposta de texto desse 205 
comunicado também será redigida pela Profa. Maria Elisa, adaptando o texto 206 
que o CASEU tem enviado aos pacientes que recorrem ao setor, demandando 207 
atendimento. Ela o enviará à Diretoria da Faculdade para publicação. 2.6 208 
Reofertas de Projetos de Extensão: foram aprovadas, por unanimidade, a 209 
reoferta dos  Projetos de Extensão a seguir discriminados: Acolhimento e 210 
Orientação dos Usuários da FAO/UFMG,  de interesse da Profa. Patrícia 211 
Valente Araújo; Projeto de Extensão Restauração de Dentes Tratados 212 
Endodonticamente, de interesse do Prof. Herbert H. Sander; Projeto de 213 
Extensão Odontogeriatria do Hospital Paulo de Tarso, de interesse do Prof. 214 
Luís Fernando Morgan dos Santos Alves; Curso de Especialização em 215 
Endodontia, nova turma, com 24 vagas, com atendimento em duplas, 216 
conforme protocolo aprovado pela COBIO, de interesse da Profa. Ana Cecília 217 
Diniz Viana. 2.7 Mestrado Profissional: A Presidente da Câmara solicitou que 218 
a Profa. Cláudia Silami de Magalhães atualizasse os membros da Câmara 219 
sobre o encaminhamento da proposta de criação do mestrado profissional. A 220 
Profa. Cláudia  Silami de Magalhães  informou que, juntamente com os 221 
membros da comissão, está, no momento, com as tarefas  de caracterizar o 222 
corpo docente do curso e sua produção técnica e  científica; organizar a grade 223 
de disciplinas quanto aos responsáveis, ementas e cargas horárias e redigir o 224 
regimento do curso, definindo o número de vagas e critérios de 225 
credenciamento. Há muito trabalho a ser feito, mas está sendo realizado.  226 
Não havendo mais nenhum assunto a tratar e sem nenhuma manifestação 227 
por parte dos presentes, a Senhora Presidente declarou encerrada a Sessão, 228 
da qual eu, Helena Maria de Deus Castro, lavrei a presente Ata que vai 229 
assinada por mim e pela Senhora Presidente.  assinatura dos demais 230 
membros presentes a esta Sessão encontram-se na lista de presença desta 231 
reunião. Belo Horizonte, 04 de junho de 2020.                                                                                                      232 
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